



Gaceta

Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General.
2ª Epoca N° 25. Ciudad Universitaria, 04510 México ISSN 0185-2779
Julio-Septiembre 1992.

VII CONFERENCIA OFEDO-UDUAL

El pasado 17 de junio en la ciudad de Buenos Aires, Argentina, se firmó el convenio entre la Organización de Facultades, Escuelas y Departamentos de Odontología (OFEDO) y la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL), para lanzar la convocataria a la VII Conferencia OFEDO-UDUAL, que se celebrará en Buenos Aires del 5 al 8 de mayo de 1993.

Dicho convenio fue firmado por el Dr. Abelardo Villegas, Secretario General a.i. de la UDUAL, el Dr. Oscar Shuberoff, Rector de la Universidad de Buenos Aires, Dr. Enrique Carpio Cordero, Presidente de la OFEDO, y el Dr. Ariel Osvaldo Gómez, Secretario General de la misma.

La Comisión Organizadora quedó presidida por el Dr.

Shuberoff y por el Dr. Juan Carlos Jaitt como Presidente Ejecutivo.

Bajo el tema central: Odontología, Salud y Desarrollo, se tratarán la situación actual, la respuesta sanitaria y estrategias y experiencias de cambio.

En fecha próxima se dará a conocer la convocataria oficial.

LA UDUAL APOYARA LOS ESFUERZOS DE LAS EDITORIALES UNIVERSITARIAS EN AMERICA LATINA

Con los auspicios del Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe (CERLALC) y la Asociación de Editoriales Universitarias de América Latina y el Caribe (EULAC), del 25 al 30 de mayo del presente año, se realizó en Bogotá, Colombia, el Seminario para Editores Universitarios

con la participación de representantes de México, Guatemala, Costa Rica, Colombia, Perú, Chile, Argentina y Brasil.

Entre los temas que se analizaron, estuvo presente el referido a la coedición de libros universitarios como vía para colaborar en la superación de la carencia de libros universitarios

ajustados a las necesidades y características de la región.

Como conclusión a este tema, se recomendó a la Presidencia de la EULAC solicitar el apoyo de la UDUAL para realizar esta tarea.

A continuación reproducimos la resolución de dicho encuentro, enviadas por el Dr. Mario Castillo, Presidente de la EULAC.

DIRECTORIO DEL CONSEJO EJECUTIVO
DE LA UNION DE UNIVERSIDADES DE
AMERICA LATINA

MIEMBROS DEL CONSEJO EJECUTIVO

Presidente:

Dr. José Sarukhán Kérmez,
Rector de la Universidad Nacional
Autónoma de México. (México D.F.)

Vicepresidentes:

Dr. Oscar J. Shuberoff
Rector de la Universidad de Buenos
Aires (Argentina)

Dr. Jorge Enrique Molina
Rector de la Universidad Central,
(Bogotá, Colombia)

Dr. Desiderio Blanco
Rector de la Universidad de Lima
(Lima, Perú)

Vocales:

Ing. Guillermo L. Falconí E.
Rector de la Universidad Nacional
de Loja, (Ecuador)

Dr. René Sagastume Castillo
Rector de la Universidad Nacional
Autónoma de Honduras (Honduras)

Dr. Julio Ravelo Astacio
Rector de la Universidad Autónoma
de Santo Domingo (República
Dominicana)

Prof. Dr. José Raymundo Martins Romeo
Rector Universidades Federal Fluminense,
(Niteiroi, R.J., Brasil)

Lic. Imelda Rincón de Maldonado
Rectora de la Universidad de Zulia,
(Maracaibo, Venezuela)

Dr. Alfonso Fuentes Soria,
Rector de la Universidad de San Carlos
de Guatemala, (Guatemala, CA.)

Lic. Carlos Vigil Avalos
Rector de la Universidad Iberoamericana
(México, D.F.)

Secretario General a.i.

Dr. Abelardo Villegas Maldonado
(México, D.F.)

Departamento de Publicaciones:

Luis Bernal Tavares
Martín López Avalos

Gaceta UDUAL aparece trimestralmente

**EL LIBRO UNIVERSITARIO
EN AMERICA LATINA**

Considerando que:

1. Las universidades tienen un papel importante en la promoción del desarrollo económico y social de los pueblos por su incidencia en la generación, conservación y trasmisión del conocimiento
2. En lo referente a la actividad de formación de recursos humanos, el libro es una herramienta de gran valor y que complementa las experiencias directas y las enseñanzas de los docentes
3. América Latina es un subcontinente urgido de contar con los mejores instrumentos para fortalecer y propiciar su desarrollo en los distintos campos de actividad. Por ello se identifican como carencias importantes que enfrentan los círculos de estudiosos y especialistas, ubicados tanto en el sector académico como productivo, las siguientes:
 - la escasez de libros e información apropiados, en los que se divulguen los resultados de la investigación científica y tecnológica que se produce en la región
 - la escasez de instrumentos que respondan a la realidad de la región, particularmente en lo relativo a los materiales bibliográficos autóctonos y que, a la vez de estar acordes con la realidad, sean un estímulo a la producción intelectual de Latinoamérica
4. Lo anterior se ve agravado por la atomización de las universidades, las que han procurado la solución a sus problemas particulares en forma aislada

5. Hasta el momento, se han aplicado algunas opciones como el programa de textos RTAC II promovido por AID, que, si bien ha tenido la virtud de procurar el acceso de los estudiantes universitarios a la literatura especializada, han tenido serias implicaciones en cuanto al desestímulo a la producción local del conocimiento, imponiendo materiales de autores foráneos y excluyendo toda posibilidad de incorporación de los especialistas latinoamericanos a los aportes del conocimiento para esta región

6. La EULAC, como organización de editoriales universitarias de América Latina y el Caribe, tiene entre sus objetivos prioritarios la búsqueda de soluciones conjuntas a los problemas comunes

Se concluye que:

1. Una de las formas más positivas para atender esta necesidad es hacer realidad el proyecto del libro universitario regional que impulsa EULAC y que se basa en aspectos como los siguientes:
 - Deben ser materiales para el nivel universitario
 - Su contenido será de valor universal
 - Al ampliarse el mercado, los volúmenes de producción podrán ser más elevados, con lo que se abaratan costos y se logran precios al alcance del estudiante
 - Podrá tratarse de coediciones nacionales o internacionales
2. Para fortalecer el proyecto del libro universitario regional que

impulsa EULAC, es preciso contar no solo con la comprensión sino también con el apoyo decidido de las autoridades universitarias, para que las editoriales de estas instituciones puedan asumir los compromisos

derivados de la ejecución del mismo

Por esta razón se recomienda que la Presidencia de EULAC se dirija a la Presidencia de UDUAL para:

- solicitarle el apoyo de dicha organización a esta iniciativa

- solicitarle que analice la posibilidad de que en una próxima sesión, se reflexione sobre estos temas, para lo que los editores universitarios, por medio de EULAC, estarían en la mejor disposición de dar su aporte.

EVENTOS

CURSO INTERNACIONAL DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL, REGIONAL Y URBANO

El Instituto de Planificación Física (Cuba), convoca al II Curso Internacional de Ordenamiento Territorial, Regional y Urbano, a celebrarse en Matanzas, Cuba, del 4 al 24 de noviembre de 1992. El curso se dirige a planificadores, urbanistas, geógrafos, arquitectos, ingenieros de perfil vario, así como a funcionarios vinculados a centros de estudio del Tercer Mundo en general y de América Latina en particular.

Se ha determinado una cuota máxima de 50 participantes, seleccionados a criterio del Comité Organizador.

Se sugiere a los interesados la conveniencia de traer algún trabajo realizado dentro de esta temática.

La cuota de inscripción será de US\$ 180, con derecho a curriculum de los participantes, resumen de las conferencias y recorridos técnicos.

Para mayor información dirigirse a: Comité Organizador, II Curso Internacional de Ordenamiento Territorial, Regional y Urbano, Instituto de

Planificación Física, Lamparilla 65, San Ignacio y Mercaderes, Habana Vieja, Ciudad de La Habana, Cuba. Tel. 629230, Fax: 53-7 338212, Telex: 511209.

SALON INTERNACIONAL DEL ESTUDIANTE 1992

La Universidad de Granada y las cuatro universidades andaluzas (Cádiz, Córdoba, Málaga y Sevilla), organizan y convocan a este certamen con el apoyo y la colaboración del Consejo de Universidades español y otras instituciones. El evento está dirigido no sólo a las instituciones europeas de enseñanza superior sino especialmente a las de América Latina y los países árabes.

El Salón Internacional del estudiante es una manifestación educativa internacional, dirigida a estudiantes, responsables y especialistas en educación superior, para difundir la cultura universitaria, para establecer relaciones de colaboración interuniversitaria, para promover los programas de movilidad para la oferta de servicios, para la discusión de problemas comunes, etcétera.

La ciudad de Granada albergará a este Salón Internacional del 5 al 12 de octubre de 1992, en las instalaciones del Palacio de Exposiciones y Congresos de Granada.

Para mayor información, dirigirse a: Manuel Díaz Carrillo, Comisario, Universidad de Granada, SIE'92, Cuesta del hospicio, s/n 18071, Granada, España. Tel. (34)(958)243003, Fax: 243071.

I CONGRESO INTERNACIONAL NORTE-SUR DE ACCESO A LA INFORMACION ONLINE'93

La Universidad Nacional Autónoma de México, a través del Centro de Información Científica y Humanística (UNAM-CICH), y la empresa Learned Information Ltd., de Londres, Inglaterra, anuncian el I Congreso Internacional Norte-Sur de Acceso a la Información Online'93, que se llevará a cabo en la Ciudad de México del 16 al 18 de marzo de 1993, con el tema Integrando Las Américas: Sistemas, Redes y Tecnología.

El evento tiene como propósito reunir a las

bibliotecarios y especialistas en información de toda América, así como de Asia y Europa, para compartir experiencias y opiniones, establecer nuevos contactos académicos y de negocios, afianzar relaciones, realizar negociaciones comerciales y conocer más acerca de nuevos productos y servicios en la industria de la información. El Con-

greso será de gran valor para los administradores de información, productores y proveedores de bases de datos, distribuidores, legisladores, bibliotecarios, operadores de redes, etcétera.

Para mayores informes, dirigirse al Comité Organizador Online'93, Rosa Martha Pérez-Sandi, Secretaria Ejecutiva, Circuito Exterior, Area de la

Investigación Científica, A.P. 70392, Ciudad Universitaria, C.P. 04510, México, D.F. Correo Electrónico: Sciencenet: CICH.MEXICO; Peacenet: CICH.UNAM; Bitnet: CICH@UNAMVM1; Dialmail: 10953. Tel.(91) (5) 622-3952; 622-3957. Fax: (91)(5) 550- 8068 y 548-0858.

BECAS

BECAS DE INVESTIGACION

•**ORGANISMO PATROCINANTE:**
Anna Fuller Fund, New Haven.

CARACTERÍSTICAS: Becas para realizar investigación de postdoctorado sobre las causas y tratamiento del cáncer, así como la educación del público para prevenirlo y tratarlo.

PAÍS SEDE: En algún centro de investigación que el candidato elija.

DURACIÓN: De uno a dos años.

REQUISITOS: Candidatos de cualquier nacionalidad con no más de dos años de doctorado relacionado con el tema de la beca; presentar un programa de investigación original.

MONTO: Estipendio de US\$ 24,000 para el primer año, y de US\$ 25,000 para el segundo año. Incluye también US\$ 2,000 anuales para gastos de investigación y el monto del viaje hasta la institución.

INSCRIPCIÓN: Enviar debidamente llenada la solicitud a The Anna Fuller Fund, 333 Cedar Street, P.O. Box 3333, New

Haven, Connecticut 06510-3330, USA. Fax: 203-785-7303.

CIERRE DE INSCRIPCIÓN:
Dos veces al año. Confirmar.*

•**ORGANISMO PATROCINANTE:**
Center for Advanced Study in the Behavioral Sciences, Stanford, California.

CARACTERÍSTICAS: Becas para realizar investigación y estudios postdoctorales destinadas a estudiosos que estén trabajando en universidades en los siguientes temas: antropología, historia del arte, biología, economía, educación, historia, derecho, lingüística, literatura, matemáticas, medicina, museología, filosofía, ciencias políticas, psicología, sociología.

PAÍS SEDE: Estados Unidos.

IDIOMA: Inglés.

REQUISITOS: Poseer el doctorado aprobado, excelentes calificaciones y experiencia en investigación. No se aceptan solicitudes individuales. Para poder ser beneficiario de una beca es necesario ser nominado por

académicos conocidos o ex-becarios.

MONTO: Consiste en alojamiento, acceso al material necesario para llevar a cabo el trabajo y una asignación variable.

INSCRIPCIÓN: Solicitar formulario de inscripción a Center for Advanced Study in the Behavioral Sciences, 202 Junipero Sierra, Blvd. Stanford, California, 94305, USA. Fax: 415 321 1192.

CIERRE DE INSCRIPCIÓN:
Cualquier época del año.*

BECAS DE POSGRADO

•**ORGANISMO PATROCINANTE:**
Bermuda Biological Station for Research.

CARACTERÍSTICAS: Prácticas rentadas en biología marina, oceanografía, química marina, geología. Además de enseñar, el becario puede realizar investigación para una tesis.

PAÍS: Bermuda.

REQUISITOS: Candidatos de cualquier nacionalidad, que

Renueva la UDUAL su clave BITNET

Bitnet es en la actualidad una de las redes más conocidas a nivel mundial, enlaza a más de 2050 computadoras, todas ellas distribuidas en 21 países. Bitnet se caracteriza por ser una red netamente académica, su origen se remonta a 1981 y nace ante la necesidad de instalar una red de comunicación eficiente y barata entre 50 universidades de Estados Unidos y Canadá.

Las instituciones afiliadas a Bitnet se encargan de financiar la red. La Universidad de Nueva York y el consorcio EDUCOM dirigen su funcionamiento. La red es administrada por nodos o estaciones en los diversos países, quienes suscriben a los usuarios más cercanos.

El acceso a Bitnet se restringe a universidades y centros de investigación. El protocolo utilizado es el RSCS.

En México Bitnet surgió como consecuencia de dos proyectos conjuntos entre el ITESM y la UNAM con IBM de México, cuyos objetivos eran el desarrollo de redes en el campus universitario.

La UNAM se enlazó en el año de 1988, quedando como la administradora del ramal mexicano. A partir de entonces la Universidad da servicio a múltiples usuarios, entre ellos a la UNION DE UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA quien acaba de renovar su clave por un año más.

Es intención de UDUAL incrementar la comunicación a través de esta red con sus universidades afiliadas por lo que ponemos a su disposición la clave de UDUAL que es:

UNAMVM1.UDUALIQVC8122

posean una maestría o un doctorado en ciencias marinas o geología. Presentar un proyecto de investigación.

MONTO: El subsidio cubre alojamiento. El becario podrá hacer uso de laboratorios para su investigación. Si se solicita ayuda

económica para mantenimiento, es posible que se asignen hasta 15 horas por día de trabajo.

INSCRIPCIÓN: Para mayor información dirigirse a: Dr. Susan Cook, Asistente Director, Education, Bermuda Biological Station for Research, 17 Biological Lane,

Ferry Reach, GE 01, Bermuda, USA. Fax: 809 297 8143.

CIERRE DE INSCRIPCIÓN: 1 de octubre de 1992.*

*Fuente: Fundación Aragón, Buenos Aires, Argentina.

CURSOS

DOCTORADO EN ECONOMIA AGRICOLA

La Universidad Autónoma de Chapingo (México), anuncia su Doctorado en Economía Agrícola, el cual tiene como ob-

jeto formar investigadores de alto nivel científico y técnico, capaces de detectar los problemas y necesidades actuales del sector agropecuario y forestal en los nuevos con-

textos económico, sociales y ecológicos.

Los candidatos elaborarán sus proyectos de investigación dentro de las siguientes líneas, formando

parte de los respectivos equipos de investigación: 1) Política Agrícola y Desarrollo Rural; 2) Comercio Agropecuario, nacional e internacional; 3) Economía y Administración de Empresas Agropecuarias; 4) Economía y Política Ambiental del Sector Agropecuario.

Este programa tiene una duración de tres años, los candidatos deberán ser de tiempo completo. Se requiere poseer una Maestría en Ciencias, tener un promedio mínimo de ocho y aprobar el examen de admisión.

Las inscripciones se abren de mayo a junio de cada año.

Los interesados deberán solicitar el formato de inscripción a la Coordinación General de Estudios de Posgrado de la UACH: Departamento de Economía Agrícola, Universidad Autónoma de Chapingo Km. 38 carretera México- Texcoco, Chapingo, México, CP 56230. Tel. (91)(595) 40984, Fax: 40516.

RESEÑAS

Jacques Hallak, *Invertir en el futuro: definir las prioridades educacionales en el mundo*, Madrid, Tecnos-UNESCO, 1991, 268p.

Los progresos alcanzados por la educación en el mundo durante las tres últimas décadas han sido más importantes y rápidos de lo que generalmente se reconoce. Sin embargo, queda mucho por hacer tanto cuantitativa como cualitativamente. Este libro, dirigido en primer lugar y sobre todo a los responsables nacionales de la elaboración de política, describe cómo se pueden formular políticas educacionales, definir prioridades para el desarrollo de la educación y diseñar estrategias adecuadas.

El autor no pretende ofrecer soluciones uniformes para el planificador, pero considera que saber en qué tuvieron éxito los demás y en qué fracasaron, puede

brindar la clave para un éxito futuro.

André Magnen, *Education projects: elaborations, financing and management*, Paris, UNESCO, 1991, 130p.

Este libro examina el papel de los proyectos educativos en el proceso de planeación, otorga una particular atención a los criterios para evaluar proyectos. Si es esencial que los proyectos educativos deben ser consistentes con las prioridades nacionales, no es menos importante que éstos sean viables en términos educativos, sociales, administrativos y financieros. El autor hace referencia frecuentemente a casos específicos, esto es, proyectos educativos que se han tomado en una amplia parte de los países en desarrollo durante la década pasada.

Aníbal Pinto, *América Latina: una visión estructuralista*, Prólogo de José Valenzuela F., Facultad de Economía-UNAM, 1991, 660p. (Colección América Latina).

En estos estudios -que son base de la nueva teoría del desarrollo- el autor, reconocido como uno de los grandes economistas latinoamericanos, entrega sus contribuciones sobre la región latinoamericana; la que ha compartido carencias y problemas, afanes y sueños.

Entre los temas tratados, destacan: El imperialismo y la deformación de las economías dependientes; Crítica del modelo político-económico de la izquierda oficial; La internacionalización de la economía mundial y la periferia; Estado y empresa privada: una visión retrospectiva.

XI ASAMBLEA GENERAL DE LA UDUAL

Universidad de Buenos Aires
Sept. 30 y Oct. 1º y 2º 1992
Buenos Aires, Argentina.

CONVOCATORIA

Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 11, 13, 14 y 23, así como los demás relativos de los Estatutos de la Unión de Universidades de América Latina, el Consejo Ejecutivo de la misma Unión durante su XLIII Reunión celebrada en la Ciudad de Florianópolis, Brasil, acordó realizar su XI Asamblea General bajo los auspicios de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, los días 30 de septiembre y 1º y 2º de octubre de 1992, para lo cual se convoca a esa casa de estudios sobre las siguientes:

B A S E S:

PRIMERA. El tema que será examinado en dicha Asamblea General, por acuerdo del propio Consejo Ejecutivo, será el siguiente

LA UNIVERSIDAD LATINOAMERICANA FRENTE AL RETO DEL FUTURO

SEGUNDA. El tema será tratado del modo que se indica en el programa adjunto.

TERCERA. De acuerdo al Reglamento adoptado para las asambleas generales de la UDUAL, artículo 3º, las delegaciones de las universidades afiliadas podrán ser formadas por uno o varios miembros, debidamente autorizados mediante cartas credenciales, y sólo podrá votar en su nombre el jefe de la delegación. Ninguna delegación podrá representar a más de una de las universidades asociadas.

CUARTA. Durante la plenaria de gestión institucional el Orden del Día que se propondrá a la Asamblea será el siguiente

1. Lista de presentes.
2. Lectura del Acta de la Asamblea anterior.
3. Informe del Consejo Ejecutivo.
4. Informe y plan de trabajo del Secretario General.
5. Discusión y aprobación, en su caso, del Proyecto de Estatuto de la UDUAL, elevado por el Consejo Ejecutivo a la consideración de la Asamblea.
6. Elección del Consejo Ejecutivo.
7. Elección de la sede de la XII Asamblea General de la UDUAL.

Finalmente hacemos el ruego a esa Universidad de que se sirva acusar recibo de esta convocatoria y, en su oportunidad, enviaremos los nombres de sus delegados.

Sin otro particular, nos es grato suscribirnos a sus órdenes muy atentamente.

Dr. José Sarukhán Kermez
Presidente del Consejo Ejecutivo de la UDUAL.

Dr. Oscar J. Shuberoff
Rector de la Universidad de Buenos Aires

Dr. Abelardo Villegas
Secretario General A.I. de la UDUAL

1992
**Universidad
de México**

REVISTA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Agosto 1992

499

◆ Margo Glantz ◆ Miguel Concha ◆ Pilar Gonzalbo
◆ Antonio Rubial ◆ Jaime Cuadriello ◆ Elisa Vargas Lugo ◆ María
Dolores Bravo ◆ Gabriela Eguía-Lis ◆ Textos Marianos de Sor Juana

**UNA LECTURA DEL
MÉXICO COLONIAL**
Imaginería Mariana

◆ Michel Butor: *Suite Parisienne* ◆ Poemas de Christopher Marlowe,
Maricarmen Velasco y René Acuña ◆ Fernando Curiel: *Invicta Santa*
María de Onetti ◆ José G. Moreno de Alba: *Observaciones al Diario*
de Colón ◆ Julián Meza: *El informe Chicago* ◆ Andrés Henestrosa:
El hombre y el nombre ◆ Jaime Moreno Villarreal: *Sobre Rébora*

Insurgentes Sur 3744, C. P. 14000 Tlalpan, D. F.
Apartado postal 70 288, 04510

De venta en librerías universitarias, tiendas de la UNAM,
Sanborn's, Librería Gandhi, Parnaso, y en otras librerías del D. F.

Universidades



Universidades

Revista de la
Unión de Universidades de América
Latina (UDUAL)

En su número 3, 2ª época, contiene:

Entrevista a Francisco Bolívar Zapata ◆ Formación de recursos humanos para la investigación ◆ La investigación científica y la vinculación; un reto y una necesidad para el futuro de las relaciones públicas ◆ La negociación de proyectos de investigación: un mecanismo de vinculación UNEG/entorno ◆ Consideraciones sobre el posgrado y la universidad pública en la nueva etapa económica de México ◆ Hacia un nuevo orden pedagógico ◆ Entre la imaginación y la ideología; treinta años de novela cubana ◆ Reseña Bibliográfica ◆ Documentos de Nuestra América: Las negociaciones de paz de El Salvador (I).

De venta en las librerías de la UNAM.